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E5_9B_BD_E9_9B_85_E6_c10_455720.htm 胡敏：湖南人，新航

道国际教育集团总裁、北京新航道学校校长，留英学者。曾

任国际关系学院英语系副主任、硕士生导师，原新东方总裁

兼校长。2004年创办北京新航道学校，并多次应邀赴英联邦

国家、日本、韩国等地的世界知名大学和国际语言培训机构

进行访问和讲学。作为中国英语培训领军人物，胡敏不仅是

中国雅思培训产业化的开创者和领路人，同时还成功打造了

“中国雅思梦之队”，被媒体称为“中国雅思之父”，学生

们亲切地称其为“胡雅思”。中国雅思风云二十年中国雅思

之父、新航道国际教育集团总裁胡敏教授专访2004年4月，中

国社会科学出版社编撰出版了《中国民办教育生存报告》。

在这份报告的第178页，有如下的一行文字：“在过去的几年

里，这个长着细长眼睛和高高额头的家伙旋风般地成为雅思

考试的代名词。”“过去的几年”是指从1999年到2004年的5

年时间；这里提及的“家伙”名叫胡敏；“胡雅思”就是那

个形象的代名词。“胡雅思” 目光柔和、语速适中、脸上总

挂着笑，是个怎么看都很温和儒雅的人；走近他，你又会发

现他其实有颗很狂的心，做事力求完美，说话也常使用最高

级别的形容词用以强调和表达情感。第一次采访胡敏是

在2004年，那次我们聊过去和当下，那时侯他正在新东方总

裁和新航道校长两个角色间过渡；三年后，我再次见到他，

这次我们聊雅思在中国20年的发展历程，而如今的他已是新

航道国际教育集团总裁。1987年,雅思考试进入中国大陆，当



年全国只有一个考点，仅不到50人参加考试.这年，胡敏还是

上海师范大学一名在读研究生，他或许对这一新兴考试有所

耳闻，但怎么也想不到其今后的创业之路会与之发生怎样密

切的关联。1999年，随着雅思考试获得新西兰、澳大利亚、

加拿大等国家移民局的认可，这一国际语言测评领域的后起

之秀在中国也悄然兴起；这年，在新东方就职的胡敏预感到

雅思的“巨大市场潜力”，前往英国伦敦拜访了时任英国文

化委员会雅思项目总裁的肖恩?海德，与其探讨雅思的前景和

发展。不仅如此，他还从当地背回了大量考试相关材料，回

国后即颇具前瞻性地迅速在新东方创建了雅思培训部。2002

年我国雅思考试人数快速增长，全年考生人数达到9万人；这

年，胡敏行程数万里，先后在全国各大城市举办了几十场免

费讲座。这场名为“雅思考试与英联邦国家留学移民”的讲

座在全国掀起了一场雅思风暴。学生们尊称他为“胡雅思”

，业界一致公认他是“中国雅思之父”。2004年，全国雅思

考生人数达10万，国内开设考点25个，每年举办35次考试，

考生数量以每年20%的速度增加；这年，胡敏辞别新东方，

创建了北京新航道学校。一时间雅思培训业内精英教师和研

发人员齐聚新航道。第四代雅思教材的出版 、“雅思梦之队

”的组建迅速在业内掀起了新一轮雅思风暴。2007年，雅思

考试逐渐呈现出与托福势均力敌的态势；2007年9月23日，作

为中国雅思培训产业化的开创者和领路人的胡敏在“新航道-

新浪考试中国雅思盛典（北京站）”启动仪式上与来自全国

各地的1000余名学子一同回顾了雅思在中国20年的辉煌历程

。雅思在中国走过了20年，但真正辉煌却只是短短8年的事

。8年里，胡敏为其在中国的推广倾注了大量的心力，8年里



，他也找准了人生的定位，并在这一坐标点上“接受了一次

又一次洗礼，体会到了弄潮人的快乐与幸福”。1、综观雅思

考试的发展历程，该考试在自我完善方面做出过哪些您认为

是非常重要的调整？这些调整对我国考生的影响又是什么？

胡：雅思是目前全球范围内唯一能真正反映学生英语实际运

用能力的考试，如今已经成为全球语言考试的风向标，已经

确立了其在全世界语言测评领域的引导者地位。其科学性和

严谨性也对我国的大学四、六级考试、研究生考试，甚至是

托福考试都产生了一定的影响。雅思考试的每次变化都不是

根本性的变化，大多为局部调整。近几年，该考试主要经历

了三次调整，即2001年7月口语部分改题型；2006年1月推出的

写作和口语四个评分标准；和2007年1月半分制的导入。其中

，2006年的这次调整是具有关键性的调整。在这次写作评分

新标准出台之前，原先的评分标准有三点。前两点都是强调

交际能力，语言质量只占评分的三分之一，而这一次评分标

准的调整强调交际能力与语言能力并重。具体来说，新标准

四点中的第一、二点强调的是交际能力，第三、四点即词汇

与语法强调的是语言能力。这也就是意味着交际能力和语言

能力在评分的时候各占50%，而不像原先语言能力只占33.33%

。这一写作评分新标准的出台意味着对考生的要求更高了。

可以说，这次调整主要是基于考生在留学国家学习时所反映

出的突出问题而进行的。考试机构发现很多考生虽然考试分

数较高，但却在实际的学习和生活中普遍反映出较低的“交

际能力”。为了将语言能力和交际能力并重，雅思考试将原

先口语和写作部分的三个评分标准改变为四个，更强调对学

生实际运用语言的能力的考量。2007年1月半分制的导入对考



生语言方面的要求更加苛刻。这些变化都提醒学生要将更多

的精力放在提高语言能力本身上。无论是老师还是考生在准

备雅思教与学的过程中都应该从原来的雅思教学思路中转变

过来。2、托福考试这几年也进行了不断的调整，如实行网考

和增加了口试内容，您觉得它是否会对雅思考试造成冲击？

为什么？胡：托福推出了新的网考，还增加了对于口语的考

试，从某种程度上说这次变革也是出于雅思考试迅速发展的

压力。据统计，去年，我国雅思考试的人数超过了12万。其

在中国的市场份额还在不断扩大。从题型上来说，新托福考

试有其合理性，但是我依然觉得，通过人机对话考查学生的

口语成绩无法完全真实反映学生的真实水平，不如人与人面

对面之间的交流更科学。托福变脸后，可以说雅思不但不会

遭受冲击，反而会迎来一个新的发展机遇。首先，托福网考

的推行在中国被考生普遍接受还需要一段时间。此外，在托

福忙于自身改革的同时，雅思正发起更大的攻势进攻北美市

场、甚至对欧洲市场如德国、法国也在加以渗透。如今，雅

思还仅仅是留学的语言测试标准，今后，它将更趋于“社会

化”，即有可能成为用人机构选用人才、考查其英语水平的

录取标准。雅思考试的效度和信度都是较高的，参加雅思考

试的人，肯定是高分高能，不会像参加有些考试的结果可能

是高份低能，而且，雅思考试有严谨的治学精神，会不断完

善自己，从而达到提升自己的目的。3、新航道是否对每年我

国雅思考生的答题情况做过相关调研？大致情况如何？结合

中国考生的特点，您觉得我国考生在应对雅思考试时应特别

注意哪些方面？胡：根据历年的考试情况，我们发现中国考

生在阅读部分表现最好，其次是听力，写作第三，口语最后



，全国考生的平均分不到6分。这样的结果还是与我国传统的

重阅读和听力、轻口语和写作的英语教育思维有关。以写作

为例，学生缺乏灵活运用多种词汇表达和丰富的句式进行谦

辞造句的能力，更不用说组句成章了。有效词汇量少；拼写

错误、语法受中文影响；句式结构单一、文章建构衔接不熟

练；表达观点时主观性太强，阐述缺乏客观性；文体概念弱

，写作如聊天等这五个问题是我国考生在完成作文部分时最

突出的几个问题。此外，很多考生认为在准备雅思考试时，

第一步便是背单词。这本身并没错，关键是很多学生只会机

械记忆，缺乏对于通过篇章猜测词义的技能的培养，无法对

词汇进行灵活运用。不仅如此，,我国的考生在考试中也暴露

出硬伤较多，基本功底薄弱的问题。4、雅思考试今后的发展

态势是什么？胡：在考题方面，雅思考试在经过不断的自我

完善后，正在趋于不断成熟，今后很难出现重大调整。另外

，雅思的题型也已经比较丰富，一般不会再出现什么新题型

。在考务方面，随着考生的增加，雅思也正在进行调整。现

在，考生可以选择周一到周五的某一天参加面试考试，而不

象过去只能在周末。在一些国家，几年前，雅思就实现了计

算机化考试，但在大陆还从来没推行过。我觉得目前雅思可

能正在研发其网络化考试，而且实行网考也是今后必然的发

展趋势，关键是看实现网考后，其原先的口语部分考查将如

何进行。我个人认为比较理想的方式是，在线考试 面试的形

式。即听力、阅读、写作考试放在网上进行，而口语仍采用

面试的形式。应该说，无论是在中国，还是在全球范围内雅

思会赢得越来越大的市场，也会对中国大学生英语学习起到

良好的引导作用。中国的雅思考试培训市场将会越来越细分



化并且越来越严谨，学术含金量将会得到提升，培训市场将

会越来越规范。雅思考试培训在未来这些年将会继续成为国

际英语水平测试学术体系的风向标。 5、目前我国雅思培训

呈现出怎样的态势和格局？存在的主要问题是什么，面临怎

样的新的挑战？胡：目前我国的雅思培训市场可以说是鱼龙

混杂。大家都看好并且想分食这块蛋糕，而且还会有更多的

人进入。归根结底，培训市场最终拼的还是教师、教材和授

课的品质，而目前不少培训机构的商业气息太浓。从师资方

面来说，目前雅思培训教师的人员构成主要是归国留学生、

大学教师和经过各培训机构培训的教师。有些教师本人都没

参加过雅思考试、有的更是自身英文水平不过硬，误人子弟

。在教材方面，有的培训机构知识产权意识很弱，自主研发

的教材较少，有的甚至将真题打乱次序重新编辑，用于课堂

教学和出版。在课堂教学和课程设置方面，部分雅思培训机

构在课堂上往往忽略对学生语言能力的培养，过分强调应试

技能，人为地把应试技能与英语水平提高分割开来。另外，

培训市场还没有做到充分细分化，根据不同考生的难点和弱

点，专门设计和开发相应的课程。雅思考试的快速增长，带

来了无限商机，可以说目前我国雅思培训已经从战国割据时

代步入品牌时代。我相信，随着时间的推移，机构之间的竞

争和学员对培训机构的选择将起到大浪淘沙的作用，最终必

将锤炼出几家精英培训机构，为中国学员提供优质的雅思培

训产品。6.新航道的雅思培训在业内具有很高的知名度和认

可度，学校在教材研发方面不遗余力，请您谈谈您在雅思教

材研发方面的心得？胡：在教材方面，目前，新航道的雅思

教材已经形成了基础、强化、真题题源、自学辅导、模拟试



卷、题库这六大系列，其中，每个系列都对应一定英语水平

的考生，考虑到了不同情况考生的多种需要。至今，大约有

一百万人使用过由我编撰或策划的雅思教材。在新航道，我

组织了一批优秀的中外语言培训专家，投入巨资，利用一年

多的时间研发了中国第一套基础版雅思培训教材，填补了又

一项国内雅思培训领域的空白。同时，北京新航道学校所采

用的教学模式，也是我和新航道同事们在多年教学经验的基

础上，经过科学研发设计而成，许多培训机构纷纷模仿。这

些附带大量学术和技术含量、拥有自主知识产权、凝结了我

和大批中外语言培训专家心血的研发成果. 新航道的雅思培训

体系以“我坚持,我成功”为精神内涵，提出并坚持“创新、

学术、励志、激情”的教育理念，为雅思培训业界创立了全

新的标准。2001年7月，雅思考试口语部分采用新题型，为了

帮助广大考生迅速掌握雅思考试，在当时复习和真题资料十

分匮乏的情况下，在全球首家推出《雅试口语指南新题型》

。自此以后，雅思教材几乎每年更新一代，到目前为止我们

已经推出了第五代雅思教材。2004年9月，我们创建了北京新

航道学校，把国内的雅思精英齐聚新航道，并斥巨资精心打

造了“中国雅思培训梦之队”，由此，在全国再度掀起了新

一轮雅思风暴⋯⋯（《21世纪英语教学周刊》 记者 王昕）
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